

Formation, entrepreneuriat, immobilier, et international, priorités des villes universitaires

Paris - Publié le lundi 18 septembre 2017 à 10 h 54 - Actualité n° 101742

« Nos collectivités sont engagées et mobilisées parce que nous connaissons les enjeux de l'ESR. Le premier, c'est celui de la formation des étudiants. Nous avons une responsabilité. Nous voudrions travailler sur la population des décrocheurs. Au-delà des oubliés d'APB, il y a des gens qui entrent en faculté et qui ne finiront pas l'année. Dans nos bassins d'emploi, nous manquons d'une main-d'œuvre de bac +2 : si on les ramène plus vite vers l'emploi, nous répondrons au défi de l'emploi et de l'orientation en permettant aux étudiants de continuer », déclare [Catherine Vautrin](#), présidente de la communauté urbaine du grand Reims et de l'Avuf, lors du colloque de l'association des villes universitaires de France, organisé les 14 et 15/09/2017 à Saint-Brieuc. Elle s'exprime devant [Frédérique Vidal](#), ministre de l'Esri, et la centaine de participants venus échanger sur les enjeux de l'enseignement supérieur dans les villes moyennes.

Catherine Vautrin évoque trois autres enjeux pour l'Esri :

- l'entrepreneuriat ;
- l'immobilier, au sujet duquel elle déclare à l'attention de Frédérique Vidal : « Nous sommes prêts à travailler à vos côtés, à accueillir les étudiants à vos côtés, mais il faut de la place, il faut de l'immobilier » ;
- l'international : « Pour nos étudiants qui partent, mais aussi en matière de capacité d'accueil. Les étudiants qui viennent en France auront toujours notre pays dans leur cœur. »

De son côté, [Caroline Cayeux](#), présidente de l'association Villes de France, s'inquiète du « risque d'un enseignement supérieur à deux vitesses qui opposerait proximité et performance ». « Nous avons l'intime conviction qu'un mouvement de concentration accroît les inégalités sociales et territoriales. À cet égard nos attentes sont fortes » en s'adressant à Frédérique Vidal.

Caroline Cayeux, qui est par ailleurs sénatrice-maire de Beauvais, considère que « l'ESR doit jouer le rôle d'ascenseur social » : « Les 3 000 bacheliers en attente [d'une place via APB], nous sommes prêts à les accueillir, nous avons la place et nos résultats sont bons en matière de réussite. Dans les faits, les marges se trouvent dans les villes moyennes. En améliorant la démocratisation de l'accès à l'enseignement supérieur, et élevant le niveau de la population, les universités créent des dynamiques ».

« Nous avons un devoir de chasser en meute » (C. Vautrin)

« À un moment où les financements publics sont ce qu'ils sont, nous avons un devoir de chasser en meute : pour optimiser, pour travailler à faire avancer nos différents sujets notamment en matière universitaire et les collectivités s'engagent de plus en plus », déclare Catherine Vautrin, présidente de la communauté urbaine du grand Reims et de l'Avuf.

Elle évoque l'engagement des villes sur des thématiques comme le logement, les transports et la vie associative :

« Nos étudiants regardent l'offre de nos villes, nous nous engageons sur ces questions. Les acteurs des collectivités mesurent combien l'ESR est important. C'est un élément incontournable du rayonnement d'un territoire. Pour des communes de taille plus réduite, loin du classement de Shanghai, l'investissement et l'engagement sont importants. Il faut aussi considérer la FTLV qui est un élément d'attractivité. »

Pour Catherine Vautrin, dans l'enseignement supérieur, « il y a de la place pour une diversité de l'excellence et c'est précisément ce qui fait la force de notre pays ».

« Le rôle de l'Avuf, c'est de relayer les expérimentations pour irriguer notre territoire de bonnes pratiques. »

« Villes et universités souhaitent une reconnaissance de leur rôle » (C. Cayeux)

« Dans un contexte où les villes et les intercommunalités sont de plus en plus sollicitées, notre association se demande comment construire la cohésion de nos territoires en considérant l'existence d'un certain nombre de réalités et celle des universités est pour nous importante », indique Caroline Cayeux, sénatrice-maire de Beauvais et présidente de l'association Ville de France.

« Ensemble, villes et universités souhaitent une reconnaissance de leur rôle, de leur mission et de leur plus-value. Dans ce contexte, comment faire de la proximité un facteur d'excellence et comment faire des collectivités locales de partenaires de référence de l'université de demain ? », s'interroge-t-elle.

Caroline Cayeux s'inquiète par ailleurs d'un appauvrissement des formations et de la recherche dans les villes moyennes, du fait du mouvement de concentration au profit des métropoles.

« Quels sont les moyens que vous considérez nécessaires pour que les étudiants puissent continuer d'étudier dans des territoires où ils sont nés ? Allons-nous privilégier le classement de Shanghai ou favoriser l'insertion professionnelle ? », demande-t-elle à Frédérique Vidal, ministre de l'Esri.

« À l'heure où le chômage est le fléau de nos jeunes, les élus sont attachés à permettre aux étudiants de se former sur place. Il est important d'initier des politiques locales et de long terme », indique-t-elle.

« Je crois que la présence de l'ESR renforce la cohésion du territoire. C'est pourquoi j'ai mis en place d'un groupe de réflexion à l'entrepreneuriat étudiant dans le cadre de la démarche Petite pour bâtir des systèmes éducatifs d'excellence », annonce-t-elle.

Villes moyennes et ESR : ce qu'a dit Frédérique Vidal lors du colloque Avuf (extraits)

- « Le cadre que je fixe aux universités et à l'ensemble des formations d'enseignement supérieur est celui de garantir que sur l'ensemble du territoire les étudiants trouvent une offre de formations supérieures de proximité. »
 - « Avoir un écosystème où formation, recherche, innovation animées par les centres universitaires associent l'ensemble des acteurs institutionnels, le monde socio-économique et les collectivités territoriales, c'est le sens que je donne aux politiques de site. »
 - « L'enjeu c'est la réduction des inégalités territoriales et par conséquent celui de la vitalité et de l'attractivité des villes, de toutes les villes, petites, moyennes, grandes. Or les établissements d'ESR peuvent et doivent être déterminants pour cela. »
 - « Partout sur le territoire, les étudiants doivent trouver des offres de formations de proximité dans des universités qui ont leur identité propre, qui sont connectées entre elles si besoin, qui seront toutes en relation avec leur écosystème associant monde économique et collectivités pour garantir des formations courtes avec une adéquation des formations aux besoins des employeurs et favoriser la FTLV. »
- « Il faut avoir à la fois la possibilité sur chacun des territoires, de pouvoir démarrer des études supérieures qui mèneront ensuite vers des diplômes de deuxième ou de troisième cycle qui eux ne peuvent pas être sur l'ensemble des territoires pour des raisons d'infrastructures et de collaborations scientifiques. »

Catherine Vautrin



Email : catherine.vautrin@grandreims.fr

Téléphone : 03 26 82 42 15

Parcours	Depuis	Jusqu'à
Communauté urbaine du Grand Reims Présidente	Janvier 2017	Aujourd'hui
Association des Villes Universitaires de France Présidente	Juin 2014	Aujourd'hui
Assemblée nationale Députée de la 2e circonscription de la Marne	2002	Juin 2017
Ministère déléguée à la Cohésion sociale et à la Parité Ministre déléguée à la Cohésion sociale et à la Parité	Juin 2005	2007
Ministre de l'emploi, du Travail et de la Cohésion sociale Secrétaire d'État aux Personnes âgées	Octobre 2004	Juin 2005
Ministère de l'Emploi, du Travail et de la Cohésion sociale Secrétaire d'État à l'Intégration et à l'Égalité des chances	Mars 2014	Octobre 2004

Fiche n° 4785, créée le 18/06/14 à 18:52 - MàJ le 18/09/17 à 07:12

Caroline Cayeux



Parcours	Depuis	Jusqu'à
Villes de France Présidente	Juin 2014	Aujourd'hui
Sénat Sénatrice de l'Oise	2011	Aujourd'hui
Ville de Beauvais Maire	2001	Aujourd'hui

Fiche n° 25717, créée le 18/09/17 à 07:19 - MàJ le 18/09/17 à 07:31

Association des Villes Universitaires de France



Association créée en 1993, par Pierre Albertin, député-maire de Rouen.

Présidente : Catherine Vautrin (Reims Métropole, élue en juin 2014)

Délégué général : François Rio

Objectifs :

- Regrouper les villes universitaires et promouvoir leurs intérêts communs.
- Offrir un lieu d'échange sur les questions d'enseignement supérieur, de la recherche, et de vie étudiante.
- Participer activement à l'amélioration de la qualité des formations supérieures et de la valorisation de la recherche dans notre pays.

Membres :

Ville d'Arras, Communauté du Pays d'Aix, Bourges Plus, Brest Métropole, Ville de Brive, Cambrai Agglomération, Castres-Mazamet, Ville de Clermont-Ferrand, Ville d'Ivry, Ville de Lyon, Ville de Metz, Montpellier Méditerranée Métropole, Communauté Urbaine du Grand Nancy (élue en 2016), Ville de Nantes, Niortais Agglomération, Agglomération d'Orléans, Ville de Paris, Ville de Pessac, Reims Métropole, Roannais Agglomération, La Roche sur Yon Agglomération, Grand Poitiers, Villes de Sceaux, Tarbes et Villeurbanne.

Association des Villes Universitaires de France

Reims Métropole

3 rue Eugène Desteuque

51722 Reims Cedex - FRANCE



Fiche n° 1942, créée le 05/05/14 à 12:26 - MàJ le 17/09/15 à 13:45

© News Tank 2017 - Code de la propriété intellectuelle : « La contrefaçon (...) est punie de trois ans d'emprisonnement et de 300 000 euros d'amende. Est (...) un délit de contrefaçon toute reproduction, représentation ou diffusion, par quelque moyen que ce soit, d'une œuvre de l'esprit en violation des droits de l'auteur. »